

# FONDO FREES: un piloto de inclusión financiera que brinda crédito y asesoría técnica para impulsar emprendimientos rurales en el Perú.

En el año 2020, CODESPA puso en marcha un piloto de microfinanzas que ayudó a los emprendedores rurales de Cusco y Amazonas a sostener e impulsar sus negocios tras los efectos dejados por la pandemia del COVID-19. Cuatro años después, el fondo FREES (nombre del piloto de microfinanzas) sigue facilitando el acceso al crédito y brindando asistencia técnica a organizaciones productivas rurales para generar mejores y mayores oportunidades de empleo, autoempleo e incrementar sus ingresos económicos.

La pandemia del COVID-19 generó una fuerte crisis económica que deterioró el tejido empresarial peruano. De acuerdo a las cifras recogidas por la Encuesta Nacional de Hogares (Enaho), en el 2020 el número de MYPES se redujo al 48.8% y la informalidad pasó al 85%.

Así, el impacto negativo de la pandemia en cuanto a la generación de capacidades formales y competitivas se acentuó en las zonas rurales, afectado a los emprendimientos existentes, que fueron escasamente beneficiados por las políticas de reactivación económica, financiamiento y promoción del emprendimiento, promovidas por el Estado.

En ese contexto, CODESPA puso en marcha un piloto de microfinanzas, denominado Fondo FREES, con el objetivo de apoyar a las organizaciones productivas afectadas por la crisis económica, brindando financiamiento y asesoría técnica para la reactivación de sus negocios, tanto en la provincia de Condorcanqui. (Amazonas) como en Quispicanchi (Cusco), zonas donde se viene implementando el proyecto “Escalado de prototipos innovadores de negocios inclusivos y fortalecimiento de servicios financieros para ecosistemas de emprendimiento en áreas rurales del Perú”, en el marco del programa Work4Progress financiado por la fundación “la Caixa”.



Un grupo de emprendedores de Condorcanqui, Amazonas, recibe una charla sobre la nueva convocatoria del fondo FREES.

El apoyo financiero que brinda el Fondo FREES permite a las organizaciones que son aprobadas, previa evaluación, contar con capital para adquirir equipamiento, capital de trabajo y comprar insumos. El crédito recibido se complementa con la asistencia técnica que se centra en el fortalecimiento de las capacidades en cuanto a la gestión empresarial, financiera y comercial de los emprendimientos rurales, a través de talleres y asesorías técnicas que abordan estos temas.

Para brindar el Fondo FREES se cuenta con una metodología desarrollada en el proyecto, en donde las organizaciones postulantes pasan por un proceso de evaluación que contempla el análisis de cadena de valor, la situación tributaria de la organización y el historial crediticio de la organización. Este proceso asegura la entrega del fondo a organizaciones confiables que harán un buen uso del capital y tendrán la capacidad de retorno del crédito en el tiempo acordado.



La metodología de cadena valor garantiza que el fondo va destinado a una organización que hará un buen uso del capital y retornará el crédito en el tiempo establecido.

La etapa piloto del Fondo FREES desembolsó cerca de trescientos cuarenta y un mil soles (S/ 341,000.00), apoyando a 22 organizaciones productivas y un total de 999 socios en Quispicanchi (Cusco) y Condorcanqui (Amazonas) para reactivar sus asociaciones en las cadenas de valor de cacao, artesanía amazónica, plátano, artesanía textil y turismo rural comunitario, entre otras.

Entre los casos más destacados se encuentra la Asociación de Emprendedores del Valle de Lucre, quienes con un financiamiento inicial de S/ 12,000.00, adquirieron equipos (alambique) y contrataron a un profesional que los capacitó en la elaboración de derivados de durazno, como néctar, macerados, destilados y mermeladas. Lograron elaborar un lote de destilado y macerado que la asociación pudo vender en el mercado local.

"Con el financiamiento y la educación financiera, hemos aprendido a diferenciar los gastos del hogar de los gastos del negocio. Además, hemos mejorado la gestión de nuestras cuentas con el uso de los cuadernillos proporcionados por CODESPA", comparte el presidente de la asociación.



**Fondo FREES**

A la fecha se el fondo han desembolsado S/ 342,000.00, brindando apoyo financiero y soporte técnico a 22 organizaciones productivas y un total de 999 socios de Quispicachi (Cusco) y Condorcanqui (Amazonas).



El equipo de CODESPA aplicando la Metodología de cadena de valor con un grupo de socios de Quispicanchi (Cusco)

## Un paso más hacia el desarrollo de las microfinanzas en las zonas rurales del Perú

En 2023, gracias a la articulación de la Fundación “la Caixa”, CODESPA inició el diálogo con Caja Huancayo, una de las principales entidades de microfinanzas en el Perú, dedicada a brindar servicios financieros integrales a micro y pequeñas empresas.

Tras varias reuniones de trabajo, a finales de 2023 se logró firmar el Convenio Interinstitucional entre la Fundación CODESPA y Caja Huancayo, dando un paso valioso en la etapa de escalado de la propuesta del Fondo FREES.

El objetivo es unir esfuerzos para facilitar el acceso a financiamiento, a través de productos y/o servicios de microfinanzas diseñados de acuerdo con las características de las principales cadenas de valor a las que se dedica la población atendida por el programa Work4Progress en Perú.

Después de la firma del convenio, los equipos técnicos de ambas organizaciones han estado llevando a cabo reuniones de trabajo para diseñar el instrumento de financiamiento adecuado que responda a las necesidades y características de la población objetivo del programa, y que se incorpora como parte de la Oferta de productos de microfinanzas de Caja Huancayo. Al ser un prototipo escalable, se espera consolidar el trabajo entre ambas organizaciones para lograr un mayor impacto en un número mayor de organizaciones.

El Fondo FREES, como piloto y una iniciativa nueva para Caja Huancayo, que generalmente brinda créditos personales, representa una oportunidad para ampliar su oferta, brindando financiamiento a organizaciones pequeñas vinculadas a las principales actividades económicas de las zonas rurales, las cuales son respaldadas y fortalecidas por CODESPA mediante asistencia técnica, asegurando que estén preparados para recibir



Una de las asociaciones de Ocangate, tras recibir el crédito por parte de Caja Huancayo.

el financiamiento, realicen inversiones adecuadas y devuelvan el préstamo al ser fortalecidas y articuladas a los mercados identificados.

En esta nueva etapa de escalado del Fondo FREES, CODESPA ha realizado una nueva convocatoria a las organizaciones interesadas en los créditos para explicarles los nuevos alcances del fondo. En total, se recibieron solicitudes de 20 organizaciones positivas en créditos por una importación total de S/. 301.000 soles. La principal necesidad de inversión del crédito es la mejora de equipos (50%), seguida por el capital de trabajo (25%) y la compra de insumos (25%).

Tras este proceso, se han elaborado y presentado expedientes con los documentos requeridos, evaluando, además, el estado de la cadena de valor y la evaluación financiera y tributaria de la organización (emprendimiento) y de sus directivos, los mismos que han sido entregados a Caja Huancayo, entidad que entregará los créditos a las organizaciones.

En Quispicanchi (Cusco), los analistas de crédito de Caja Huancayo han finalizado las visitas a los centros de producción, mientras que en Condorcanqui (Amazonas) pronto serán designados. Tras verificar la información remitida y la evaluación positiva del área de contratos, ya tres organizaciones de Quispicanchi han recibido los créditos del Fondo FREES: la asociación de Artesanos Cóndor Pallay de Tinke, la Asociación de Crianza de Truchas Queshuarayuc Puca Mayo de Cusipata y la Asociación de Productores de Leche Huayrac Cunca, las 3 de Ocongate.

Con este piloto en marcha se espera apoyar a más organizaciones facilitando el acceso a crédito y brindando asistencia técnica, tan necesarios para impulsar a las y los emprendedores rurales y lograr el desarrollo económico y social de ambas regiones.

### METODOLOGÍA DEL FONDO FREES ESCALADO

